

REVUE DE PRESSE HEBDOMADAIRE RUSSIE

30 avril 2021

INFRASTRUCTURES, ENERGIE, TRANSPORTS, INDUSTRIE, NUMERIQUE, ECOLOGIE, SANTE, TOURISME

SERVICE ÉCONOMIQUE RÉGIONAL DE L'AMBASSADE DE FRANCE EN RUSSIE *Pôle énergie, industrie, transports et environnement*

Youlia EFEYKINA, Polina VASILIEVA, Grégoire FAUQUIER, Jacques WEYANT, Willy BRÉDA

Cette revue de presse, non-exhaustive, reprend des articles de la presse russe dont les positions ne sont aucunement celles des autorités françaises. Ces résumés donnent, à titre informatif, un aperçu d'articles dont l'intégralité est accessible en cliquant sur le lien hypertexte associé.

ÉNERGIE

Rosatom et Air Liquide s'associent pour produire jusqu'à 100 000 tonnes d'hydrogène par an en installant des centrales nucléaires flottantes au large de Sakhaline

Kommersant, 23 avril 2021, - Rosatom Overseas (structure de Rosatom qui promeut les technologies nucléaires russes à l'étranger) et le français Air Liquide envisagent de construire un complexe sur l'île de Sakhaline pour la production de 30 à 100 000 tonnes d'hydrogène par an. Un protocole d'accord a été signé avec les autorités de Sakhaline. La production d'hydrogène sur Sakhaline ouvrirait des opportunités pour son exportation vers le Japon. Rosatom Overseas a déjà annoncé en 2019 la préparation d'une étude de faisabilité pour l'exportation d'hydrogène vers le Japon avec transport par voie maritime. Il a ensuite été précisé qu'une production par électrolyse était envisagée pour le marché nippon.

Selon Kommersant, Rosatom envisage d'installer plusieurs unités de puissance flottantes améliorées (MPEB) du projet 20870 avec réacteur RITM-200. La société prévoit d'installer les mêmes réacteurs pour alimenter la péninsule de Tchoukotka. La capacité d'une telle MPEB est de 100 MW. Selon VTB Capital, la production de 100 000 tonnes d'hydrogène nécessitera environ 450 à 550 MW de puissance nucléaire installée.

<https://www.kommersant.ru/doc/4783728?query=Air%20Liquide%20%D0%A0%D0%BE%D1%81%D0%B0%D1%82%D0%BE%D0%BC>

Novatek transfère 10% du projet de transport de gaz liquéfié Arctic LNG 2 à Total

Kommersant, 29 avril 2021, - NOVATEK a conclu un accord avec Total pour l'achat de 10% de Arctic Transshipment LLC, a déclaré la société russe le 28 avril. Il s'agit de l'opérateur de deux complexes de transbordement de gaz naturel liquéfié (GNL) en cours de construction au Kamtchatka et dans la région de Mourmansk. Grâce à ces deux complexes en construction, Novatek espère faire des économies sur le transport du gaz issus des projets Yamal vers l'Asie et l'Europe. D'un point de vue financier, l'accord avec Total signifie que la société française compensera NOVATEK pour les coûts historiques encourus attribuables à sa part dans le projet. Cet accord coûtera à Total environ 22 milliards de roubles et réduit les risques de Novatek. L'article de Vedomosti annonce à son tour que Novatek a passé des contrats pour la totalité du gaz d'Arctic LNG 2 pour les 20 ans à venir.

<https://www.kommersant.ru/doc/4793638>

<https://www.vedomosti.ru/business/articles/2021/04/28/868132-novatek-zakontraktoval>

<https://www.forbes.ru/newsroom/biznes/428195-novatek-peredal-10-v-proekte-perevalki-spg-francuzskoy-total>

ENVIRONNEMENT

Le ministère de l'Énergie insiste sur la réduction par deux du nombre de centrales d'incinération des déchets

Vedomosti, 28 avril, - Le ministère de l'Énergie considère que le projet de construction de 25 centrales thermiques d'incinération des déchets porté par RT-Invest, une filiale de Rostec, est démesuré pour la Russie. Le ministère de l'Énergie insiste sur la réduction au minimum par deux des capacités prévues des centrales. Selon le ministère, il n'est pas nécessaire de construire des centrales thermiques de cette taille en se fondant sur la base des volumes de déchets prévus dans les régions où ils sont censés être construits. Aujourd'hui RT-Invest construit déjà cinq installations dans la région de Moscou et à Kazan, pour un coût d'environ 180 milliards de roubles. Leur mise en service est prévue pour la fin de l'année 2023. Leur capacité totale sera de 355 MW et ils pourront incinérer 3,35 millions de tonnes de déchets municipaux solides par an.

<https://www.vedomosti.ru/business/articles/2021/04/28/868131-minenergo-sokratit>

NUMÉRIQUE

Sber entre sur le marché des jeux vidéo

Vedomosti, 28 avril 2021, - Sber Entertainment, filiale de Sber, lance son propre créneau de jeux, Sber Games. En 2021, Sber Games commencera à constituer une équipe et à créer un centre de production, une maison d'édition, un studio de développement interne et divers services proches du jeu.

Outre les projets de développement de ses propres jeux, la banque envisage également la possibilité d'acquérir des acteurs existants sur le marché. Le premier actif pourrait être Gosu Data Lab, un développeur de l'assistant vocal Gosu Voice Assistant pour les joueurs et de la plateforme d'analyse de données de jeux Gosu Data Platform. Sber a déjà signé un accord non contraignant avec la société et négocie pour l'acquérir, a déclaré un porte-parole de la banque. Le développement de l'assistant vocal Gosu, selon lui, se poursuivra au sein de la nouvelle structure de Sber, et complètera également l'offre de jeux commercialisés par l'éditeur.

<https://www.vedomosti.ru/media/articles/2021/04/28/867978-sber-vihodit-na-rinok-igr>

INDUSTRIE

Les plus grands producteurs russes de polymères et de caoutchoucs annoncent une fusion d'actifs

RBC, 26 avril 2021, - Les deux plus grandes entreprises russes de produits chimiques pétroliers et gaziers, Sibur et TAIF, ont annoncé un regroupement d'entreprises. Sur la base de Sibur Holding, une société sera créée dans laquelle les actionnaires actuels de TAIF recevront 15% contre le transfert d'une participation majoritaire dans TAIF (50% plus 1 action) à la nouvelle société. En fait, il s'agit d'une fusion sous la forme d'une prise de contrôle, Sibur jouant le rôle principal dans la fusion des entreprises.

<https://www.rbc.ru/newspaper/2021/04/26/6082d51e9a79471f1aa5f053>

<https://www.vedomosti.ru/opinion/articles/2021/04/27/867905-sibura-taif>

Segezha Group place ses actions en IPO

Vedomosti, 28 avril 2021, - Le holding forestier Segezha Group (qui fait partie de AFK Systema) a fait son entrée à la Bourse de Moscou et levé 30 milliards de roubles (330 millions d'euros), selon un communiqué publié sur le site institutionnel de la société. Dans le cadre de l'opération, la société a placé 3,750 milliards d'actions, représentant 31,4 % des actions précédemment détenues par le groupe Segezha. Suite à l'introduction en bourse, la capitalisation boursière du groupe Segezha s'élèverait à

125,5 milliards de roubles (1,4 milliards d'euros) dont une part flottante de 23,9%. La part d'AFK Sistema dans le capital serait réduite de 96,88% à 73,7%.

<https://www.kommersant.ru/doc/4793179>

<https://www.vedomosti.ru/business/news/2021/04/28/867955-segezha-group-privlekla-30-mlrd-rublei-v-hode-ipo-na-mosbirzhe>

Le marché observe une pénurie des véhicules

Kommersant, 29 avril 2021, - Selon une enquête menée par *Kommersant* parmi les producteurs et les importateurs de VUL et de camions, le marché est confronté à un déficit grave de véhicules. Sur le marché russe, les camions et les véhicules utilitaires légers font l'objet de contrats plusieurs mois à l'avance. Selon l'enquête, les livraisons par ces véhicules de transport ont été fortement perturbées par la pandémie, entraînant à leur tour des difficultés en matière de production des véhicules et donc une pénurie sur tous les modèles de véhicules commerciaux. Par ailleurs, selon le directeur général de Globaltruck, les producteurs étrangers de poids-lourds ont sous-évalué le rythme de la reprise de la demande, c'est pourquoi les compagnies de transport se tournent vers les camions du constructeur KamAZ.

<https://www.kommersant.ru/doc/4793698?query=%D0%BA%D1%83%D0%B7%D0%BE%D0%B2%D0%B0%20%D1%80%D0%BE%D0%B4%D0%B8%D0%BD%D1%8B>

TRANSPORTS

BlaBlaCar développe son offre de bus en Russie

Kommersant, 21 avril 2021, - BlaBlaCar, le service français de covoiturage et d'achat de billets de bus, a attiré des investissements pour un montant de 115 M USD, alors que l'entreprise elle-même est estimée à 2 Md USD. Ces fonds proviennent de l'investisseur actuel du service VNV Global et des fondateurs d'Avito. En Russie, les fonds seront utilisés pour le développement de l'offre de bus de la plateforme russe BlaBlaCar, a expliqué le co-fondateur et directeur de la société Nicolas Brusson à *Kommersant*. BlaBlaCar construit un agrégateur de billets de bus basé sur le service russe Busfor qu'il a acheté en 2019. Selon M. Brusson, BlaBlaCar couvre environ 60% des acteurs du marché du transport interurbain par autobus en Russie. En 2021, ce service en Russie a atteint 80% du niveau de 2019 compte tenu de la pandémie, a précisé Nicolas Brusson, mais les récentes ventes de billets de bus démontrent une tendance positive.

<https://www.kommersant.ru/doc/4782100>

<https://www.ccifr.ru/fr/news/blabla-car-developpe-son-offre-de-bus-en-russie>

TRANSPORT AÉRIEN

Le ministère des Transports demande aux aéroports russes d'étudier la possibilité de créer des corridors spéciaux pour les voyageurs vaccinés contre la covid-19

Izvestia, 27 avril 2021, - Le ministère des Transports a demandé aux aéroports russes d'étudier la possibilité de créer des couloirs spéciaux pour les voyageurs vaccinés contre le COVID-19. Initialement, l'initiative de créer de tels corridors a été adressée au ministère russe des Affaires Étrangères par l'ambassade des Emirats arabes unis à Moscou. Selon la source d'Izvestia au sein du gouvernement, Rospotrebnadzor s'est déjà opposé à l'initiative. Un représentant du ministère des transports a déclaré à Izvestia que la question de la création de couloirs spéciaux dans les aéroports pour l'entrée des passagers des vols internationaux vaccinés contre le COVID-19 méritait d'y apporter de l'attention.

<https://iz.ru/1157226/maksim-talavrinov-irina-tyruleva/antitelu-vremia-v-aeroportakh-khotiat-sozdat-koridory-dlia-vaktcinirovannykh>

SANTÉ

Poutine a encouragé les entreprises françaises à contribuer à changer les préjugés contre Sputnik

TASS, 29 avril 2021, - Le 29 avril 2021, le président de la Fédération de Russie, Vladimir Poutine, a rencontré les dirigeants des entreprises françaises membres du Conseil économique de la CCI France Russie. Des questions d'actualité concernant les relations économiques et commerciales, les investissements entre la Russie et la France, notamment, la mise en œuvre de grands projets communs, ont été abordées.

La partie russe était représentée par l'adjoint au président de la Fédération de Russie Maksime Orechkine, le ministre de l'Industrie et du Commerce Denis Mantourov, le ministre de la Santé Mikhaïl Mourachko, le ministre du Développement économique et président de la partie russe du CEFIC Maksime Rechetnikov, le ministre des Finances de la Fédération de Russie Anton Silouanov, le ministre du Développement numérique, des communications et des médias de masse Maksout Chadaïev et le ministre de l'Énergie Nikolai Choulguinov.

La délégation des entreprises françaises était conduite par les coprésidents du Conseil économique de la CCI France Russie Guennadi Timtchenko (Volga Group) et Patrick Pouyanné (Total). La CCI France Russie était représentée par le président Emmanuel Quidet et le directeur général Pavel Chinsky. Les dirigeants de 16 autres entreprises françaises membres du Conseil économique de la CCI France Russie ont également participé à la réunion.

Le thème de l'achat par les entreprises françaises de vaccins russes contre la covid-19 a été discuté parmi d'autres sujets au cours de la réunion. Lors de la rencontre Vladimir Poutine a fait appel aux entreprises françaises pour qu'elles contribuent à changer l'attitude « préconçue » des régulateurs européens à l'égard du vaccin Sputnik V, a déclaré à l'agence TASS Pavel Chinsky. La rencontre a duré trois heures au lieu d'une heure et demie prévue.

<https://tass.ru/ekonomika/11278001>

<https://www.ccifr.ru/fr/news/vladimir-poutine-a-rencontre-pour-la-quatrieme-fois-les-chefs-des-entreprises-francaises-membres-du-conseil-economique-de-la-cci-france-russie>

L'agence Bloomberg annonce le début de la troisième vague en Russie

Kommersant, 28 avril 2021, - L'agence anglophone note que la population du pays, rassurée par les déclarations optimistes des dirigeants selon lesquelles la pandémie est sous contrôle, n'est pas pressée de se faire vacciner et ne redoute plus le virus. Le taux d'incidence moyen à Moscou au cours de la semaine écoulée a atteint son plus haut niveau depuis janvier, et les nouveaux cas augmentent plus rapidement qu'au Royaume-Uni, où la population est cinq fois plus nombreuse que dans la capitale russe. Dans toute la Russie, l'incidence quotidienne de la maladie se maintient à 9 000 cas. Dans le même temps, note Bloomberg, les autorités russes refusent d'imposer de nouvelles restrictions intérieures. Selon les estimations des experts russes interrogés par l'agence, environ deux tiers des Russes sont réticents à se faire vacciner. Pour encourager la vaccination, des points de vaccination sont ouverts dans les grands centres commerciaux. Des cartes cadeaux de 1000 roubles sont offertes aux personnes âgées. Seuls 12,1 millions de Russes ont reçu une première injection du vaccin jusqu'à présent. Pour atteindre l'immunité collective, 69 millions de personnes doivent être vaccinées. En même temps, le porte-parole du président Poutine Dmitriy Peskov a démenti le 28 avril l'existence de la statistique officielle de l'incidence de la covid-19.

<https://www.kommersant.ru/doc/4793268>

<https://www.bloomberg.com/news/articles/2021-04-28/russians-reject-vaccines-as-kremlin-fears-third-wave-of-covid-19?srnd=premium-europe>

TOURISME

La Bulgarie ouvre ses frontières aux touristes russes à partir du 1^{er} mai

Interfax Tourism, 27 avril 2021, - La Bulgarie autorise l'entrée sur son territoire aux touristes sous condition de présenter un certificat de vaccination, un test négatif covid ou bien une attestation sur la présence des anticorps. Les changements des règles permettant l'entrée en Bulgarie toucheront également les touristes russes. Plus tôt, c'est la Grèce qui a annoncé l'ouverture de ses frontières aux touristes étrangers à partir du 14 mai.

<https://tourism.interfax.ru/ru/news/articles/78307/>

Une nouvelle loi sur le tourisme sera soumise à la Douma avant la fin de l'année 2021

Interfax Tourism, 29 avril 2021, - La nouvelle loi sur l'activité touristique sera soumise à la Douma jusqu'à la fin de 2021. Au cours des deux prochaines années l'ensemble du système de réglementation dans le secteur touristique sera complètement mis à jour, a déclaré la cheffe de Rostourism Zarina Dogouzova lors de la présentation du projet national sur le tourisme au gouvernement.

<https://tourism.interfax.ru/ru/news/articles/78424/>

Rospotrebnadzor oblige les Russes à passer deux tests covid à partir du 1er mai à leur retour de l'étranger

Interfax Tourism, 20 avril 2021, Kommersant, 28 avril - À partir du 1er mai les touristes russes arrivant de l'étranger devront passer deux tests PCR dans les cinq jours suivant la date d'entrée, selon la nouvelle résolution de Rospotrebnadzor. Des tests sélectifs des ressortissants étrangers et des apatrides arrivant de l'étranger seront également effectués dans les aéroports russes. L'Association des opérateurs touristiques russes (ATOR) a adressé le 27 avril une lettre à Tatiana Golikova demandant de renoncer à l'obligation du double test PCR pour les touristes russes revenant de l'étranger. L'Association propose de se limiter à un seul test PCR à l'arrivée en Russie et de libérer de l'obligation des tests les personnes vaccinées contre la covid. Le coût moyen d'un test PCR à Moscou et Saint-Pétersbourg s'élève à 2300-2600 roubles par personnes (26-29 euros).

<https://www.kommersant.ru/doc/4792832?query=%D0%B0%D0%BB%D0%B5%D0%BA%D1%81%D0%B0%D0%BD%D0%B4%D1%80%D0%B0%20%D0%BC%D0%B5%D1%80%D1%86%D0%B0%D0%BB%D0%BE%D0%B2%D0%B0>

<https://tourism.interfax.ru/ru/news/articles/78182/>

Accor ouvrira l'hôtel 4 étoiles Novotel à Vladivostok

Interfax, 20 avril, - Cet été, à Vladivostok, le groupe hôtelier français Accor ouvrira un hôtel 4 étoiles Novotel Vladivostok, son premier hôtel sous cette enseigne en Extrême-Orient. L'hôtel offrira 197 chambres de différentes catégories, dont des suites. « Nous sommes heureux d'annoncer l'ouverture prochaine du premier hôtel d'Accor dans le kraï du Primorié, dans une région aussi importante pour nous que l'Extrême-Orient. C'est l'engagement que nous avons pris envers le gouverneur du kraï du Primorié lors du Forum économique de l'Est en septembre 2019, et je suis très heureux de respecter nos accords », a déclaré Alexis Delaroff, directeur général d'Accor pour la Russie, l'Ukraine, la Géorgie et la CEI.

<https://www.interfax-russia.ru/far-east/news/accor-letom-otkroet-vo-vladivostoke-4-zvezdochnyy-novotel>

<https://buyingbusinesstravel.com.ru/news/accomodation/43156-accor-anonsiroval-otkrytie-otelya-novotel-vladivostok-na-dalnem-vostoke/>